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1. ALCANCE DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LA 

ELABORACIÓN DE LA EDLP 2023-2027 EN EL ALTO 

NALÓN. 

Aprovechar el conocimiento que los ciudadanos nos aportan a través de un proceso participativo y 
consensuado con la ciudadanía, es la base de una Estrategia realista.  

Esta es la idea que ha presidido el trabajo de nuestro Grupo de Desarrollo en la elaboración de la 
EDLP del Alto Nalón 2023-2027. Por eso hemos prestado especial atención al PROCESO DE 
PARTICIPACIÓN CIUDADANA, siendo PIEZA CLAVE en la elaboración de nuestra ESTRATEGIA. 

Conforme a las directrices marcadas por la Autoridad de Gestión en el proceso de selección de las 
Estrategias de Desarrollo Local Participativo y en paralelo a un exhaustivo análisis del contexto 
socioeconómico de la comarca, desde la Gerencia del Programa informamos a la población local y a 
sus representantes institucionales, sociales y económicos que: 

 El Grupo de Desarrollo Rural del Alto Nalón ha sido seleccionado por la Consejería de Medio 
Rural y Cohesión Territorial con capacidad para elaborar la Estrategia de Desarrollo Local 
Participativo del Programa de Desarrollo Rural en el Principado de Asturias para el nuevo 
periodo LEADER 2023-2027, en su ámbito territorial: LA COMARCA DEL ALTO NALÓN. Y por 
ello, el GDR está elaborando la EDLP 23-27 para el nuevo periodo LEADER, en su comarca. 
 

 Y trasladamos a la ciudadanía que en este trabajo queremos contar con SU PARTICIPACIÓN. 
Con la de todos los ciudadanos de nuestra comarca, con los empresarios, emprendedores, 
ganaderos… para que las propuestas planteadas en la Estrategia de Desarrollo del Alto 
Nalón que presentemos al Principado para acceder a los Fondos Europeos para el próximo 
periodo 2023-2027 sean lo más eficaces posible y se ajusten realmente a las necesidades 
y a los recursos con los que cuenta el Alto Nalón. 

 
 

 

2. DESCRIPCIÓN DEL PROCESO DE PARTICIPACIÓN 

CIUDADANA. 

El proceso de participación ciudadana lo comenzamos implicando al propio Grupo de Desarrollo 
Rural del Alto Nalón en el diagnóstico de la situación de su comarca y haciéndole partícipe del 
proceso de elaboración de la Estrategia 2023-2027, desde sus inicios, en febrero de 2023 
presentándose a la convocatoria de selección de los Grupos de Acción Local publicada por el 
Gobierno del Principado de Asturias.  

El Grupo de Desarrollo continúa trabajando en la definición de las propuestas y líneas de actuación, 
participando en las distintas reuniones mantenidas a lo largo de este proceso. Trabajo que toma 
forma más determinante el 8 de junio de 2023, una vez seleccionado el GDR del Alto Nalón por el 
Principado de Asturias para elaborar la EDLP en su ámbito territorial. 

A partir de este momento, el cronograma de actuación es el siguiente: 
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 Reuniones de la Junta Directiva y de la Asamblea General del Grupo de Desarrollo Rural del 
Alto Nalón. 

 Exposición pública en la WEB del GDR del Alto Nalón de todos y cada uno de los 
documentos que conforman la ESTRATEGIA de DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO del 
ALTO NALÓN 2023-2027. 

 Fichas de Participación y alegaciones al documento de ESTRATEGIA. 
 Encuestas de opinión. 
 Entrevistas individuales con los alcaldes de la Comarca. 
 Entrevistas individuales a emprendedores y a representantes de los sectores productivos. 
 Mesas Territoriales. 
 Mesas sectoriales. 
 Exposición pública de la EDLP ALTO NALÓN 2023-2027. 

 
 

En paralelo a las distintas actuaciones exponemos en el PORTAL DE TRANSPARENCIA de nuestra 
WEB: “leaderaltoNalón.com” el 1º documento de Análisis Territorial para conocimiento de toda la 
población. A él se van incorporando los documentos y el trabajo que continuamos desarrollando en 
este proceso. 

Durante los meses de junio y julio, entramos más de lleno en la participación presencial con distintos 
seminarios y reuniones de trabajo: 

Primero con un enfoque global a nivel autonómico y en colaboración con los demás GDR de Asturias 
y la Red Asturiana de Desarrollo Rural, celebrando en junio diversos Seminarios Sectoriales con las 
temáticas más relevantes en el contenido de la EDLP 2023-2027 y en los que se han difundido los 
resultados del proyecto de cooperación LEADERANDO con el que los 11 Grupos de Desarrollo Rural 
de Asturias hemos realizado el diagnostico territorial base de las Estrategias 2023-2027: 

 

 

PRIMER SECTOR Y AGROINDUSTRIA. 

 

1º SEMINARIO SECTORIAL 

TINEO 

 

19 DE JUNIO 

 

TURISMO, DIVERSIFICACIÓN Y 
EMPRENDIMIENTO EN EL MEDIO RURAL 
ASTURIANO. 

 

2º SEMINARIO SECTORIAL 

LLANES 

 

21 DE JUNIO 

 

SERVICIOS PÚBLICOS Y CALIDAD DE 
VIDA EN LAS ZONAS RURALES. 

 

3º SEMINARIO SECTORIAL 

CARREÑO 

 

22 DE JUNIO 

 

A continuación, se publican las Actas de las distintas mesas sectoriales realizadas: 
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Seminario 1, Primer sector y Agroindustria19 de junio, 2023. Casa de Cultura Conde de 

Campomanes, Tineo 

ACTA DE PARTICIPACIÓN 

 

17:00 Inauguración 

Alcaldesa de Tineo (Dña. Montserrat Fernández), bienvenida a los asistentes. 

Gerente del CEDER Valle del Ese-Entrecabos (D. Eloy Rodríguez) y moderador. Bienvenida a los 
asistentes y análisis de las potencialidades de la comarca, haciendo énfasis en la necesidad de 
mantener y potenciar las actividades agrícolas y ganaderas, fundamentales no solo para el medio rural, 
sino también para toda la sociedad. 

Presidente de READER (D. Belarmino Fernández), necesidad de diversificar la economía en el medio 
rural, poniendo como ejemplo el polígono de La Curiscada (Tineo). Además, expone que “el mayor reto 
no es el económico, es tener gente para desarrollar todo el potencial del medio rural” (nuevos 
pobladores). 

Representante de Caja Rural de Asturias (D. Javier Nievas), propuesta de varios ejes para el desarrollo 
del medio rural: diversificación, apoyo a la innovación, fomento del asociacionismo y protección del 
medio ambiente con mesura y sentido común. 

D.G. de Desarrollo Rural e Industrias Agrarias (Dña. Begoña López). Necesidad de transformar las 
materias primas, brindando apoyo desde la administración. Remarca el peso del LEADER en Asturias 
respecto a otras comunidades, hecho que se traduce en centeneras de empresas acogidas a estas 
ayudas. 

17:35 Transformación y comercialización de la producción agraria 

D. Juan Díaz, gerente de ASINCAR. Caracterización del sector agroalimentario en Asturias: alto 
porcentaje de empresas con menos de 10 trabajadores, con productos muy ligados a nuestra tradición 
y con una distribución fundamentalmente local. Entre los retos presentes destaca la subida de precios 
de la materia prima y, por tanto, la dificultad de mantener la calidad a coste bajo para el consumidor. 
Futuro: formación, innovación, comercialización y cooperación. 

18:00 Desarrollo de la componente agrícola, ganadera y forestal. Hacia la integración territorial 

Dña. Leda Suárez (Bizkares Biosolutions, S.L.). Caracterización de las explotaciones, de la producción y 
otros aspectos transversales. Destaca el 94% de SAU dedicada a prados y pastizales, el pequeño tamaño 
de las explotaciones y el carácter eminentemente familiar de éstas (12,6% trabajadores fuera del ámbito 
familiar). 

18:20 Gestión de tierras y relevo generacional 

D. Juan Antonio Lázaro, gerente de READER. Ideas de partida: explotaciones muy pequeñas; titularidad 
y propiedad de la tierra fragmentadas; 98% de cultivos vinculados directamente con la ganadería, resto, 
fundamentalmente para autoconsumo. Propuestas: necesidad de mapas agroclimáticos (tipo de cultivo 
óptimo para cada parcela), protección de suelos de alto valor, ajustar las restricciones ambientales al 
impacto real de las actividades, diversificación en el rural, además de profesionalizar las actividades e 
impulsar el Banco de Tierras -participación de GDR- para facilitar el relevo generacional. 
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18:40 Mesa participativa entre ponentes y público 

Modera el gerente del CEDER Valle del Ese-Entrecabos con la presencia en mesa de los ponentes 
excepto Leda Suárez. Representa a Bizkares D. Dolfo Blanco. 

Plantean cómo optimizar el precio de venta de la producción. J.A. Lázaro comenta la necesidad de 
dimensionar el objetivo final de la producción haciendo un análisis previo y exhaustivo del 
mercado/canales y hacer cumplir la Ley de la cadena alimentaria; Juan Díaz apuesta por la venta directa 
-por tanto, flexibilización para pequeños productores- y nuevos canales de venta (ejemplo de restaurante 
que vende conservas), mientras que Dolfo Blanco apuesta por la asociación para comercializar el 
producto, para valorizarlo y optimizar la logística. 

D. Ignacio Cavanilles (Asociación Asturiana de Profesionales del Kiwi) expone la carencia de 
financiación para la ejecución de proyectos, desde la D.G. se comenta la introducción de instrumentos 
financieros en el nuevo periodo y J.A. Lázaro ahonda con la futura incorporación de avales y puntos de 
interés por parte de los GDR. También interviene Nievas (Caja Rural de Asturias) para comentar algunas 
líneas de financiación como las ofrecidas por Asturgar. 

Participa D. Adolfo García (antropólogo) dando una perspectiva histórica a la pérdida de población en el 
medio rural, enfatizando la necesidad de revalorizar el modo de vida rural y poniendo de ejemplo a Julio 
Fernández Lamuño, fundador de una explotación ganadera experimental en el concejo de Tineo que 
llegó a aplicar mejoras en diferentes caserías atendiendo a sus conocimientos y a la cultura de 
explotación del territorio preexistente. Defiende la necesidad de las actividades agrarias -especialmente 
las de carácter familiar- debido a las externalidades positivas: soberanía alimentaria, mantenimiento del 
paisaje, etc. 

Interviene el concejal electo de Ganadería de Cangas del Narcea, D. Ángel Menéndez, manifestando que 
la ganadería no tiene cabida en los LEADER. Desde la D.G. y READER se apunta a la existencia de otras 
líneas directas desde el Principado, como por ejemplo el ticket de 70.000 € para ganadería en lugar de 
35.000 € de LEADER para el resto de las actividades. 

La alcaldesa de Tineo expone la necesidad de equiparar la calidad vida del medio rural a la de la ciudad, 
poniendo como ejemplo la dificultad de disponer de días libres si se es titular de una explotación 
ganadera. Para ello, indica la necesidad de apoyar a las cooperativas que ofrecen servicios para el 
descanso y la conciliación si de verdad se apuesta para el relevo generacional. En cuanto a la Ley de 
Calidad Alimentaria, comenta que supone problema para su explotación de leche ecológica. La DG 
replica que a las cooperativas no les afecta. 

Vuelve a participar Adolfo García (Antropólogo) cita el Tratado de Roma como defensor de las 
explotaciones familiares: aprovechan mejor los insumos (paisajes), se hace cargo de los residuos, prima 
la calidad sobre la cantidad y libera mano de obra en la familia (diversificación). Argumenta la necesidad 
de tomar medidas efectivas para mantener a la mujer en el medio rural (“huida” a la ciudad a partir de 
la década de 1960) y de proyectos de abajo hacia arriba (investigador, técnico y paisano; “funcionarios 
gozne”). 

Dolfo García comenta las oportunidades de la ganadería regenerativa para ahorrar en insumos, como 
sumidero de carbono y herramienta para prevenir incendios. 

19:20 Clausura 

Cierra el seminario el Gerente del CEDER Valle del Ese-Entrecabos anunciando los siguientes actos en 
Porrúa y Candás. 



7 
  

Seminario 2, Turismo, diversificación y emprendimiento en el medio rural asturiano 21 de junio, 
2023. Centro Cultural Llacín, Porrúa (Llanes) 

ACTA DE PARTICIPACIÓN 

17:05 Inauguración 

D. Ramón Galán (presidente de ADRIOA), bienvenida a los asistentes y agradecimientos. 

D. Javier Nievas (representante de Medio Rural de la Caja Rural de Asturias). Tras los agradecimientos, 
describe los cambios recientes en el medio rural: pérdida de tracción de las actividades agrarias y, por 
tanto, necesidad de diversificar con el turismo y otras actividades para garantizar el desarrollo. Tras el 
COVID el medio rural se instituye como un espacio de confianza, se vuelven a apreciar sus valores. 
También, necesidad de reinvención en el contexto del emprendimiento y la globalización. Por último, 
hace hincapié en un turismo rural gestionado por lo local para que el beneficio redunde en sus 
habitantes. 

D. David Villar (director general del Medio Natural y Planificación Rural) expone que la postura del 
Principado en las Estrategias de Desarrollo Local Participativo (EDLP) es “estar, pero no estorbar”, que 
los GDR desarrollen las medidas adaptadas a su territorio. Recalca que Asturias es la única región en 
que cada estrategia la hacen los gestores y, por último, define el enfoque a tomar: diversificación, ilusión 
y optimismo, y que nadie sobra en el medio rural. 

17:20 La actividad turística 

D. Juan Antonio Lázaro, gerente de READER. Exposición del trabajo llevado a cabo por el Grupo DEX. 
Diagnóstico: evolución del sector a diversas velocidades (imposible determinar medidas genéricas) y 
cambios en la demanda que implican una adaptación de la oferta (apoyo de los GDR para alcanzar 
mejoras cuantitativas y, ante todo, cualitativas).  

Conclusiones: crecimiento en áreas menos turísticas y consolidación en los polos tradicionales; 
marcada estacionalidad que pone en peligro la viabilidad de proyectos; nuevos modelos (vivienda 
vacacional, autocaravanas) que compiten con establecimientos de mayor impacto para el territorio (p. 
ej. hoteles); cliente fundamentalmente nacional; carencia de capital humano (estacionalidad) y 
desequilibrio territorial.  

Ante este escenario, se propone una mayor selectividad en la concesión de ayudas por parte de los GDR 
(p. ej. priorizar hoteles: ayudan a fijar población al necesitar gestión in situ), limitar alojamientos extra 
hoteleros, condicionar las ayudas a la calidad y a la sostenibilidad, apostar por proyectos claramente 
viables (la inversión -y por tanto ayuda- inicial es de una cuantía importante), valorar positivamente 
proyectos de cooperación entre sectores (packs turísticos), la formación de capital humano y apoyar el 
emprendimiento para el relevo generacional.  

De entre las propuestas específicas, el seguimiento de la Estrategia 2030 (p. ej. líneas destinadas a la 
modernización integral de los establecimientos turísticos), priorizando proyectos que favorezcan el 
desarrollo de productos turísticos vinculados a las zonas rurales (agroturismo, ecoturismo) y los 
vinculados a la producción de la agroindustria y el primer sector (p. ej. Sidraturismo). También, 
incrementar la oferta complementaria (p. ej. turismo activo) y prospectar con nuevas ofertas (p. ej. 
pesca fluvial, turismo náutico). 
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17.30 Diversificación económica del medio rural asturiano: otras actividades distintas de la 

agroalimentación y el turismo 

D. Javier García, de Sensum Finanzas, S.L. Expone el trabajo llevado a cabo en dos bloques: Análisis de 
situación (intensidad de la actividad económica por grupo, desequilibrios como los generados por la 
proximidad del Área Central) y análisis de la tipología de proyectos recibidos en periodos anteriores.  

Del primer análisis enuncia desafíos como la tendencia global a la concentración de actividades y capital 
humano (desaparecen las fronteras) con la consecuente aparición de dinámicas negativas en el resto 
del territorio (círculo vicioso: pérdida de empleo, pérdida de profesionales, no hay profesionales para 
atraer nuevas empresas) que los GAL deben intentar romper. También comenta las limitaciones (acceso 
limitado a canales de distribución, poca presencia en canales digitales) de las pequeñas empresas, 
aunque también fortalezas cómo la calidad de sus productos, la eficacia en la transferencia de 
conocimiento o la cantidad de instrumentos financieros a su disposición. Indica que para potenciar 
estas empresas es necesario consolidarlas propiciando su crecimiento y el asociacionismo: “los 
grandes pueden, pero los pequeños lo hacen”. 

Por último, propone una serie de actuaciones en cuatro bloques: 

• Capacita. Identificación de déficits formativos en el medio rural para ofertar un catálogo a 
las necesidades. 

• Coopera. Creación de un fórum empresarial para la dinamización y competitividad del medio 
rural, establecer una agenda de digitalización potente y aprovechar el boom de nuevas 
actividades vinculadas a fondos de inversión (p. ej. valorización de residuos). 

• Financia. LEADER también como medio para captar otros fondos. 
• Comunica. “Vender” la calidad de vida, la conectividad, infraestructuras, coste de la vida, 

etc.… para empresas que pueden desarrollar aquí sus actividades. 

17:55 Análisis del emprendimiento en el medio rural asturiano y de la eficacia de las medidas de 

apoyo implantadas 

D. Germán Romano, gerente de ADRIOA. Expone brevemente el trabajo llevado a cabo por Fomento de 
Iniciativas y Desarrollo de Actividades (FIDA), S.L. En primer lugar, define el ticket rural, apuesta del 
Principado y los GDR para emprendedores (800 solicitantes) en el medio rural: 35.000 € de cuantía 
máxima por solicitante que lleve en el paro al menos 3 meses y desarrolle una nueva actividad en su 
carrera profesional. Destaca el peso de esta ayuda (28% de línea de proyectos productivos), la 
proporción de mujeres solicitantes (58% Asturias), las ganas de emprender, aunque también la 
presentación de planes de empresa poco maduros. Por último, concluye con algunos 
requisitos/complicaciones que serán muy debatidas en la mesa participativa: incompatibilidad del ticket 
con otra actividad, requisito mínimo de 3 meses en paro (dificulta relevo generacional) y ventanilla 
abierta durante un periodo muy corto de tiempo. 

18:05 Mesa participativa entre ponentes y público 

Modera el gerente de ADRIOA con la presencia en la mesa de los ponentes. 

Inicia la ronda de intervenciones Carmen Bouzas (CTIC), pregunta por la posibilidad de incluir empresas 
de economía social en el ticket rural. Responde Germán Romano que hay otras líneas para las empresas, 
pero es un tema a analizar. 

José Balmori (OTEA) expone la importancia de los vuelos baratos para atraer visitantes, pero también 
las debilidades en movilidad interior (necesidad de apostar por FEVE). Comenta la necesidad de apostar 
por los nómadas digitales y la necesidad de desestacionalizar, internacionalizando: cooperación para la 
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creación de productos turísticos para épocas de baja demanda. Juan Antonio Lázaro (gerente de 
READER) hace referencia a la Estrategia de Turismo del Principado de Asturias 2020-2030 y coincide en 
la necesidad de mejorar la comunicación interior, coordinando los diferentes medios de transporte y 
haciéndolos comprensibles para los visitantes. 

Representante de la Asociación Ecopicos de Europa. Echa en falta la mención a la Estrategia Corredor 
Verde y expone la potencialidad del turismo idiomático. Juan Antonio Lázaro hace referencia a la 
Estrategia de Turismo del Principado de Asturias 2020-2030, necesidad de adaptarse a ese marco. 

Emilio (autónomo) solicita un plazo más amplio para presentar los proyectos y que a raíz de la llegada 
de 2 personas “no productivas” no se ha aprobado la ayuda para un proyecto. Responde el gerente: ese 
criterio (población productiva/no productiva) no existe en el GDR y, respecto a lo primero, están abiertos 
todo el año para trabajar en los proyectos (p. ej. plan de viabilidad). 

Otro asistente, en relación con el ticket del autónomo, pide su implementación para el emprendimiento 
colectivo. Actualmente, indica una serie de condicionantes que encorsetan al emprendedor, por ejemplo, 
la imposibilidad de crecer y crear una sociedad mercantil. Por otro lado, define como raquíticas las 
ayudas a las asociaciones sin ánimo de lucro. Responde el gerente empezando por el último punto: 
resalta la importancia de estas asociaciones pero que hay unas horquillas para el reparto del dinero, y 
que desde el Oriente defienden el aumento de esta proporción en la siguiente programación. David Villar 
(D. G. de Medio Natural y Planificación Rural) expone que cada Grupo debe definirlo.  

Verónica (Fundación EDES) resalta la importancia de las asociaciones como elemento fundamental para 
fijar población y la necesidad de fortalecerlas. Responde el gerente de READER haciendo referencia al 
manual de gestión de asociaciones. El gerente de ADRIOA: coincide con los planteamientos de la 
representante de la Fundación, remarcando la llegada de proyectos interesantes al GDR no financiados 
por falta de fondos. 

José Luis Villaverde (Asociación Cultural Llacín), hace referencia a los conceptos “productivo” y “no 
productivo” en el marco LEADER, y el marco en el que se desenvuelven las asociaciones (“no 
productivas”). El gerente de READER clarifica: las asociaciones y fundaciones no tienen fin de lucro. 

Entre varios asistentes se expone la excesiva burocratización para la presentación de proyectos, 
también las limitaciones por parte de los Grupos en este sentido (p. ej. exigencias de instancias 
superiores y carencia de registro propio). También se menciona que para desestacionalizar funcionan 
las acciones culturales (como ejemplo Porrúa) pero se echa en falta una mayor participación de las 
empresas. 

Elisa (Red Asturiana de Turismo Rural), incide en la necesidad de cooperar para hacer los proyectos 
más inteligentes, viables y sostenibles en el tiempo. 

Carmen Bouzas (CTIC) propone puntuar positivamente a los proyectos en los que los promotores 
presenten certificados de jornadas y cursos vinculados al emprendimiento. 

Natalia, beneficiaria del ticket rural en la Comarca de la Sidra, expone el problema de no poder 
compaginar el ticket con otra actividad durante 8 años. Como contrapartida, también se menciona como 
problema la facturación de aquellas personas acogidas a esta ayuda (justificación). 

19:05 Clausura 

Cierra el seminario el gerente de ADRIOA anunciando el siguiente y último acto en Candás. 
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Seminario 3, Servicios públicos y calidad de vida en las zonas rurales 22 de junio, 2023. Centro 

Polivalente La Baragaña, Candás 

ACTA DE PARTICIPACIÓN 

 

17:10 Inauguración 

Bienvenida de D. Fernando Manuel, gerente de ADICAP.  

También participa la concejala del Ayuntamiento de Corvera, Dña. Rocío Martínez, asumiendo la 
importancia de las infraestructuras como motor de desarrollo económico y también de vida en el medio 
rural. 

D. Belarmino Fernández (presidente de READER) recalca la importancia de evaluar el periodo anterior: 
años importantes en un periodo difícil. Para la elaboración de las nuevas estrategias hay que ir a nuevos 
objetivos, pero sin olvidar el objetivo principal, diversificación y desarrollo económico. Necesario atraer 
a gente de fuera: el medio rural es un lugar de oportunidades, pero hay lugares en los que no existe                                                                        
población crítica para desarrollar proyectos. Para ello la solución no está solo en Asturias o España, 
también fuera, y habría que buscar la manera de encajarlo en las nuevas estrategias. 

 D. Javier Nievas, responsable de Medio Rural de Caja Rural de Asturias, asevera que los servicios 
públicos son necesarios, pero no suficientes: ha habido grandes mejoras, pero persiste el 
despoblamiento. Entre las líneas descritas para avanzar: necesidad de emprendedores que tengan 
ganas de quedarse en el medio rural y la materialización de inversiones previstas. Recalca el 
compromiso de su entidad con las actividades económicas, la cultura y la sociedad. 

Por último, D. Alejandro Calvo (consejero de Medio Rural y Cohesión Territorial) ilustra la importancia 
del LEADER para el Principado (que dedica el 25% de los fondos FEADER). También expone que la gente 
lucha en el medio rural para tener capacidad de elección y la necesidad de llamar la atención de la gente 
que potencialmente quiera venir. 

17:35 Oportunidades y desafíos para los nuevos pobladores de los espacios rurales 

D. Luis García (asesor jurídico de READER). En primer lugar, expone el despoblamiento como “el 
problema”, el resto de los problemas pivotan en torno a este factor. Continúa dimensionando el 
problema a partir de datos de evolución de la población: a partir de 1991 en todas las comarcas LEADER 
disminuye, especialmente en el suroccidente. Las previsiones futuras (horizonte 2049) son de pérdidas 
de entre el 25 y el 37% para estas comarcas (-33% global LEADER). 

Generaliza el problema para todos los países desarrollados y ve difícil y complejo abordar: tiene que ir 
más allá de los GDR y la Administración local. Entre las medidas propuestas por Grupo DEX: proyecto 
de la Mancomunidad de Andía (Navarra) consistente en la cesión de tierras a emprendedores y 
seguimiento; Holapueblo, plataforma para personas que quieran emprender un negocio e instalarse en 
el medio rural, cuenta con promotores privados; Pueblos vivos de Aragón, ofrece trabajo e incluye 
propietarios de negocios para un relevo generacional; Teletrabajar en 5 Cinco Villas, ofreciendo 
viviendas con buenas conexiones y acompañamiento; Arraigo, similar a lo previo. 

De entre los puntos de partida para abordar el problema: demandas laborales sin cubrir (explotaciones 
agrarias, cuidado de personas mayores, etc.), fincas agrarias y explotaciones sin sucesión, más 
viviendas sin uso. La cuestión principal sería focalizar los esfuerzos en gente que quiera desarrollar su 
vida en el medio rural. 
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Vuelve al origen de los fondos LEADER: partió como una iniciativa/laboratorio comunitario, visión nada 
desdeñable, pues parte de la idea de exportar proyectos piloto que funcionan a otros territorios. En el 
caso concreto de Asturias, propone para cada GDR -aprovechando los recursos existentes- la 
identificación de vivienda y explotación -o posibilidad de explotación- para firmar acuerdos con las 
personas interesadas que estarán en todo momento tuteladas por un plan de acogida y 
acompañamiento. Otras actuaciones propuestas serían la difusión de puestos de trabajo no cubiertos, 
la creación de una agencia inmobiliaria rural e informar a emprendedoras acerca de posibles relevos. 

18:00 Necesidades de infraestructuras y servicios básicos en las zonas rurales de Asturias 

D. Carlos Sánchez (GeoNalón Consultoría) describe las fuentes empleadas para gestionar información 
a diversa escala: regional, comarcal, municipal, entidad colectiva y entidad singular.  

Describe la amplia cobertura de la red 4G (99% con pequeños vacíos en las sierras de Valledor, Carondio, 
Somiedo, Caso y Picos de Europa) y los recientes e importantes avances en la extensión de banda ancha.  

Relaciona el estado de las carreteras con la gestión y el grado de ruralidad de los concejos y la necesidad 
de alternativas al transporte público convencional para los pequeños y medianos núcleos. También 
ilustra la pervivencia de materiales nocivos en la distribución de agua y lo mucho que queda por hacer 
en saneamiento. 

Son reseñables las diferencias en tiempo de acceso al hospital entre la población de concejos rurales y 
del Área Central, también a ópticas y enseñanzas medias y superiores; y vincula estas limitaciones a la 
necesidad de medios de transporte público alternativo (p. ej. taxi parcialmente pagado por la 
Administración). De entre los centros culturales destaca su importancia (como espacios de 
socialización) y peor estado de conservación de los centros sociales, así como la concentración del 
techo industrial en puntos específicos. 

18:20 Mesa participativa entre ponentes y público 

Modera gerente de ADICAP. 

Dña. Gely González (ASAJA). Reclama banda ancha, saneamiento y la falta generalizada de servicios y, 
por tanto, responsabiliza a estas carencias del despoblamiento. También expone la necesidad de fijar 
la población ya existente y solicita beneficios fiscales y servicios para equiparar el medio rural a la 
ciudad. Luis García contesta respecto a la atracción de nuevos pobladores que históricamente el 
objetivo era fijar la población ya existente, ahora estamos en un proceso de regresión demográfica y no 
basta. Como uno de los medios para ello, comenta la necesidad de vender mejor el medio rural. 

D. Adolfo García (antropólogo) propone reforzar la educación online combinando en la medida de lo 
posible con lo presencial. Se explaya sobre la situación de interinos de educación y el cambio constante 
de maestros/profesores en el medio rural y aprovecha para enunciar que los empleados públicos 
deberían residir donde trabajan. También la necesidad de promocionar la cultura rural y ayudar a los 
hijos de la población rural una vez se acabe el periodo formativo. Propone la búsqueda de fórmulas para 
salvar las distancias a centros hospitalarios y la tercera edad como posible solución: más residencias 
dispersas en el territorio, lo que generaría puestos de trabajo en el medio rural. Responde Carlos 
Sánchez respecto a la interinidad de los docentes y su rotación que los casos concretos que conoce 
corresponden a gente que desea obtener plaza en el Área Central; en cuanto a la educación, puede no 
servir solamente online, pues estudiar no es solo aprender, es también socializar; y que las residencias 
de ancianos en el medio rural aportan una calidad de vida mayor para los residentes pero que como 
factor limitante también hay que tener en cuenta las visitas de los familiares que residirían 
mayoritariamente en el centro de la región. Luis García asevera que es muy complicado obligar a la 
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gente a residir donde trabaja y que el sector relacionado con la gente mayor supone un nicho de 
emprendimiento muy grande. 

D. Fernando Mora (arqueólogo, Asociación del Hórreo Asturiano). Explica el potencial del hórreo: pide 
ayudas para impulsar este sector, pues hay necesidades en la reparación del patrimonio etnográfico. 
Estos proyectos tienen impacto en la gente: han colaborado con asociaciones de personas con 
problemas y que el patrimonio etnográfico puede ser un motor en el medio rural, funcionando como 
salida laboral. 

Dña. Montserrat Rodríguez (presidenta de la AA.VV. de Quiloño, Castrillón), expone las carencias 
(carreteras, fibra) en infraestructuras de su parroquia, aunque paradójicamente esté tan próxima a 
grandes centros, y pregunta cómo pueden ayudar los fondos LEADER a resolver estos problemas. El 
gerente de ADICAP habla de las limitaciones presupuestarias del proyecto y de la necesidad de que la 
gente presente en el GDR sus proyectos: para financiar o para redirigir la solicitud a la vía más adecuada. 
Luis García ejemplifica las limitaciones presupuestarias con una cuenta sencilla. 

Dña. Flor (perteneciente a una A.VV. de una parroquia de Mieres) expone la necesidad de cambiar de 
modelo en el reparto de los fondos porque no se atajan los problemas, la necesidad de poner en valor 
el patrimonio agrominero, los problemas para cruzar la carretera (en su pueblo) y pregunta qué 
posibilidades se manejan para ello. Luis García resalta la dificultad de gestionar las viviendas: no existen 
como producto porque en muchos casos no hay posibilidad de comprarlas (no se conoce la propiedad). 

Vuelve a intervenir Adolfo García (antropólogo), que cita la carencia de trabajadores para determinados 
gremios, la necesidad de que la mujer tenga oportunidades y reconocimiento en el medio rural y que el 
gran problema del medio rural es sociocultural: desprestigio del “paisano” y complejos frente a la ciudad. 

El gerente de READER, D. Juan Antonio Lázaro, habla sobre la Ley de Reto Demográfico y recalca la 
necesidad de contar con mejores servicios básicos. 

19:15 Clausura 

Cierran el seminario el presidente de READER, Dña. Begoña López (D.G. de Desarrollo Rural y 
Agroalimentación) y el gerente de READER.  

J.A. Lázaro informa de la redacción de actas con el contenido de los seminarios y la remisión de 
cuestionarios para valorar el trabajo realizado en la redacción de las EDLP. Belarmino Fernández lanza 
un mensaje positivo para el siguiente periodo y la D.G. agradece la participación. 
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Ya a un nivel local, realizamos en los concejos de CASO, LAVIANA Y SOBRESCOBIO varias 
reuniones y Mesas de Trabajo con todos los vecinos, empresarios, ganaderos y potenciales 
emprendedores. 

La convocatoria a la participación en las mesas de trabajo se efectúa ampliamente y por todos los 
medios posibles para favorecer la asistencia de todos los agentes implicados: 

- Anuncios en la prensa regional y local escrita, en la Radio y Televisión asturiana en 
diversas y reiteradas ocasiones. 

- Se dirige la convocatoria y se expone en los distintos Aytos. de la comarca, y demás 
entidades que operan en el territorio (Oficina de Información Juvenil, Casas de Cultura, 
Centros Sociales, Bibliotecas…) 

- Se ponen BANDOS en todos los pueblos de los 3 concejos de la comarca. 
- Se envían las convocatorias vía emails a todos los contactos del GDR: Asociaciones, 

beneficiarios de ayuda, emprendedores, consultantes de la oficina…. 
- Se lanza la convocatoria en las Redes Sociales y mailing. 

 

POLA DE LAVIANA 

AYUNTAMIENTO DE LAVIANA 

MESA SECTORIAL 

ADMINISTRACION LOCAL 

14 DE JUNIO 

 

SOTO DE AGUES 

GERENCIA LEADER ALTO NALÓN 

MESA SECTORIAL ASOCIACIONES, 
MUJERES, JOVENES 

 10 DE JULIO 

 

CAMPO DE CASO  

CENTRO DE INTERPRETACION DEL 
PARQUE NATURAL DE REDES 

MESA TERRITORIAL 

CASO 

 6 DE JULIO 

 

POLA DE LAVIANA 

CIDAN 

MESA TERRITORIAL 

LAVIANA 

7 DE JULIO 

 

RIOSECO  

AYUNTAMIENTO DE SOBRESCOBIO 

MESA TERRITORIAL 

SOBRESCOBIO 

 11 DE JULIO 

 

 

 

MESA TERRITORIAL CASO 06/07/2023 MESA TERRITORIAL LAVIANA 07/07/2023 
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MESA SECTORIAL ASOCIACIONES 10/07/2023 MESA TERRITORIAL SOBRESCOBIO 11/07/2023 

  
 

A continuación, se publican las Actas de las distintas mesas territoriales realizadas: 

ACTA DE PARTICIPACIÓN 

MESA SECTORIAL ADMINSTRACION LOCAL “PARTICIPACION CIUDADANA EN LA ELABORACION 
DE LA ESTRATEGIA DE DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO EN LA COMARCA DEL ALTO NALÓN” 

Miércoles, 14 de junio de 2023 

ASISTENTES: 

• Dª. Mª Jesús Alonso Blanco, Gerente del Grupo de Desarrollo Rural “GLA Alto Nalón”. 
• D.  Julio Luis García Rodríguez, alcalde Laviana  
• Dª. Marcelino Martinez Menéndez, alcalde de Sobrescobio 
• D.  Miguel Ángel Fernández Iglesias, alcalde de Caso 

 

Comienza la sesión a las 10:00 horas del 14 de junio de 2023 en el Ayuntamiento de Laviana, Pola de 
Laviana. 

Dª. María Jesús Alonso toma la palabra y expone a los tres alcaldes el cronograma de actuaciones y los 
pasos a seguir para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo en la Comarca del 
Alto Nalón para el nuevo período Leader 2023-2027. 

Los tres alcaldes hacen un repaso a la trayectoria de ejecución del programa vigente: 2014-2020 y la 
gestión actual, analizando los proyectos impulsados por el LEADER actual y su reflejo en la comarca. 

Asimismo, analizan las posibles temáticas relativas a los proyectos estratégicos y de cooperación a 
desarrollar en el nuevo periodo que comienza, de forma que sean lo más productivos en el territorio. 

Y valoran el plan de financiación y los recursos económicos con los que debería contar la Estrategia de 
Desarrollo del Alto Nalón para ser efectiva en la comarca, tomando como referencia, como no puede ser 
de otra forma, el montante total inicialmente asignado por la Consejería de Medio Rural y Cohesión 
Territorial al nuevo periodo LEADER 2023-2027: 67.000.000 € inicialmente; y enfocando la distribución 
del cuadro financiero hacia las distintas líneas de ayuda y medidas del Programa. 
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Dª. María Jesús Alonso agradece a los tres alcaldes de la comarca su implicación no solo en la gestión 
del LEADER sino en el propio proceso de elaboración de la nueva Estrategia para la comarca. 

Se da por concluida la Mesa, siendo las 14:30 horas. 
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ACTA DE PARTICIPACIÓN 

MESA SECTORIAL DE ASOCIACIONES “PARTICIPACION CIUDADANA EN LA ELABORACION DE LA 
ESTRATEGIA DE DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO EN LA COMARCA DEL ALTO NALÓN” 

Lunes 10 de julio de 2023 

ASISTENTES: 

• D. Marcelino Martínez Menéndez 
• Dª Mª Jesús Alonso Blanco 
• D.  Carlos Enrique Camporro Rodríguez 
• Dª. Marta Suárez Rodríguez 
• Dª Berta Suárez Hevia 
• Dª. Carolina Gutiérrez García  
• Dª. María Teresa Isabel Busto López 
• D. Gerardo Concheso Meana 
• Dª. Cristina Gema Cañón Rodríguez 

 

Comienza la sesión a las 12:00 horas del 10 de julio de 2023 en la sede de la Gerencia del GLA Alto 
Nalón de Soto (Sobrescobio).  

Dª María Jesús Alonso explica las razones para convocar la Mesa, resumiendo los pasos a seguir para 
la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo en la Comarca del Alto Nalón para el 
nuevo período Leader 2021-2027. 

Una vez realizada la exposición, traslada la palabra a los asistentes como verdaderos protagonistas del 
encuentro, con el fin de recoger sus inquietudes, necesidades y sugerencias. 

En esta mesa la preocupación fundamental de los asistentes es que las ayudas no se dirijan únicamente 
a subvencionar activos fijos y equipamientos en la asociación y no con unos límites de inversión mínima 
tan altos y que al contrario se dediquen a subvencionar otro tipo de gastos y proyectos que son los que 
realmente acometen las asociaciones comarcales. 

Interviene en primer lugar D. Gerardo Concheso, preguntando si habría ayudas para el arreglo de 
caminos siendo promotora una asociación. 

D. Marcelino Martínez y Dª. María Jesús Alonso responden al unísono que podría haber ayudas para ese 
fin, pero siempre y cuando el solicitante sea un Ayuntamiento, quien es titular y puede acreditar la 
titularidad del bien objeto de actuación. La misma respuesta se le ofrece ante su interés por saber si las 
fuentes, bebederos y otras construcciones análogas podrían contar con ayuda Leader. 

Dª. Cristina Gema Cañón, representante de una asociación de tiro con arco, quiere saber, en primer 
lugar, si el acondicionamiento de un local y de un campo de tiro de la especialidad podrían ser 
subvencionables; y en segundo lugar si podría serlo la organización de un evento internacional que 
vienen celebrando desde 2016 con recursos propios. 

Le contesta afirmativamente Dª. María Jesús Alonso respecto a la primera cuestión. Respecto a la 
segunda, informa a las asociaciones presentes que desde el GLA Alto Nalón se trasladará a la autoridad 
de gestión la necesidad de financiar gastos corrientes además de los activos fijos. 

Dª. Mª Teresa Isabel Busto pregunta por la posibilidad de financiar equipos técnicos, de sonido e 
iluminación, el acondicionamiento de un local, equipamiento informático o vestuario, inversiones 
necesarias para el grupo de teatro al que representan al amparo de una asociación. 
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Dª. Mª Jesús Alonso contesta afirmativamente, informando del límite de 6.000 € como inversión 
mínima. 

Dª. Cristina Gema Cañón también querría saber si son subvencionables los gastos necesarios para la 
realización de elementos adaptados para la práctica de tiro con arco por parte de invidentes. 

Le contesta Dª. Mª Jesús Alonso, informando que sí podrían ser subvencionables a la espera de lo que 
se detalle en las Bases Reguladoras. 

En cuanto a las ayudas para la adquisición de un solar o un edificio, pregunta planteada por D. Gerardo 
Concheso, la gerente informa que ahora mismo no sería subvencionable la compra, aunque la ejecución 
de obra sí, a expensas de lo que puedan recoger las próximas Bases Reguladoras. 

Toma la palabra de nuevo Dª. Cristina Gema Cañón, interesada en conocer las consecuencias de una 
justificación inferior a la prevista. 

De acuerdo con la normativa actual, Dª. Mª Jesús Alonso informa a los presentes de las consecuencias 
en el cobro de la ayuda de una justificación inferior al presupuesto aprobado, ya sea inferior en menos 
de un 30 % (sin posibilidad de cobro), entre un 30 % y un 70 % (cobro con la sanción correspondiente) o 
superior al 70 % (cobro de la ayuda en su totalidad). 

D. Gerardo Concheso pregunta si es obligatorio adelantar el pago para posteriormente cobrar la ayuda 
asignada, asintiendo desde la Gerencia. 

Dª. Mª Jesús Alonso también explica la circunstancia que se da en el caso de solicitar ayuda para la 
ejecución de un curso de formación por parte de una asociación, circunstancia en la que no es necesario 
alcanzar el importe mínimo de 6.000 €. 

Por último, y ante las dudas planteadas por Dª. Berta Suárez, Dª. Mª Jesús Alonso deja bien claro que 
antes de solicitar la ayuda formalmente el gasto no puede haberse iniciado. 

Dª. María Jesús Alonso agradece la asistencia a todos los presentes invitándolos a seguir aportando 
ideas para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo. 

Se da por concluida la Mesa, siendo las 13:10 horas. 
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ACTA DE PARTICIPACIÓN 

MESA TERRITORIAL DE CASO “PARTICIPACION CIUDADANA EN LA ELABORACION DE LA 
ESTRATEGIA DE DESARROLLO LOCAL PARATICIPATIVO EN LA COMARCA DEL ALTO NALÓN” 

Jueves 6 de julio de 2023 

ASISTENTES: 

• D. Miguel Ángel Fernández Iglesias 
• Dª Mª Jesús Alonso Blanco 
• D.  Carlos Enrique Camporro Rodríguez 
• Dª. Marta Suárez Rodríguez 
• D. Carlos González Pérez 
• Dª. Natalia Lobeto Álvarez  
• Dª. Miryam Ponte García 
• Dª. Paloma Silva Manzano 
• D. Ángel García Montes 
• D. Fernando Fernández Fernández 
• D. Luis Capellín Fernández 
• D. Juan Lozano Corral 
• D. Diego Prado García 
• D. Joan Ramón Vega 
• Dª. María Garrido 

 

Comienza la sesión a las 12:15 horas del 6 de julio de 2023 en el Centro de Interpretación del Parque 
Natural de Redes (Caso). 

Dª María Jesús Alonso toma la palabra y expone los motivos de la convocatoria, resumiendo los pasos 
a seguir para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo en la Comarca del Alto 
Nalón para el nuevo período Leader 2021-2027. 

Una vez realizada la exposición, traslada la palabra a los asistentes como verdaderos protagonistas del 
encuentro, con el fin de recoger sus inquietudes, necesidades y sugerencias. 

Toma la palabra Dª. Natalia Lobeto, empresaria con quesería en El Campu; en su opinión, está muy bien 
la ayuda a fondo perdido, pero es necesario además ayuda en la financiación de los proyectos mediante 
avales vinculados al pago del IVA (impuesto no auxiliable). Considera necesario establecer ayudas a 
fondo perdido, avales para la obtención de crédito y subvenciones a tipos de interés en préstamos. Así 
se cubriría el 100 % de la inversión a realizar por parte del promotor, no solamente la correspondiente a 
la base imponible con la exclusión del IVA o a las inversiones aceptadas, sino a la totalidad de la 
inversión. 

También cree necesario establecer una prórroga en los plazos de justificación ante condiciones 
adversas que pueden surgir, tal como se vio en la pasada pandemia. Así como volver a las 
certificaciones parciales en el cobro de las ayudas. 

Y en tercer lugar cree que debería contemplarse algún mecanismo para cubrir los aumentos de precios 
que se dan a la hora de ejecutar un proyecto, entre el momento de la solicitud y el de la justificación. Así 
como la actualización de los baremos y costes de inversión. 

Dª. Paloma Silva, propietaria de establecimiento de alojamiento rural, cree imprescindible luchar contra 
la burocracia, y reclama mayores mecanismos de apoyo al emprendimiento rural y de asesoramiento. 
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Asimismo, constata la necesidad de negocios de restauración en el concejo de Caso, y de mecanismos 
para evitar el cierre constante de negocios en los entornos rurales, ya que no solo afecta en particular a 
la revitalización del sector turístico, sino que afecta en general a la economía y las oportunidades de los 
municipios rurales, que cada vez acusan más esa falta de impulso económico en relación a los entornos 
más urbanos. 

Como propietaria de alojamiento, recoge las quejas de sus clientes, trasladando que son necesarios 
servicios complementarios al alojamiento. Además de pernoctar, los clientes necesitan otra serie de 
servicios como la restauración o incluso el servicio de comidas a domicilio. Cree necesaria la 
implicación de los Ayuntamientos a través de Leader para solucionar estas carencias. 

Asimismo, como representante del sector turístico, cree que es necesario establecer capacidades de 
carga para determinadas actividades, especialmente ante el incremento de las viviendas vacacionales 
y el alquiler de casas sin contar con el alta correspondiente en el sector. 

Retoma la palabra Dª. Natalia Lobeto, quien augura un futuro incierto al sector ganadero. Estima que la 
leche es un elemento diferencial de Asturias y que debe lucharse por su permanencia y futuro. Habla de 
las dificultades que sufre para abastecer a su quesería de la materia prima, teniendo que desplazarse 
al vecino concejo de Piloña; sugiere la creación de una cooperativa para ganadería de leche en la 
comarca. 

En relación con lo anterior, insiste en la necesidad de mejorar las infraestructuras en el medio rural, en 
vías de comunicación y en nuevas tecnologías, sin las cuales el desarrollo de los negocios y la vida en 
los entornos rurales se hace mucho más difícil y menos atractiva que en otros entornos más urbanos. 
Y en concreto lamenta el estado de la carretera de Arniciu, que une los concejos de Caso y Piloña y que 
la obliga a desplazarse por vías alternativas de mucho mayor recurrido en sus frecuentes viajes a Piloña 
en busca de leche. 

Y concluye su intervención señalando que el PARAISO NATURAL esta precisamente en los pueblos y en 
los entornos naturales de Asturias, por eso debería prestarse especial atención al medio rural. 

Cree muy necesaria la permanencia en el nuevo período del ticket rural. 

Dª. María Jesús Alonso explica a los asistentes que el Programa de ayudas LEADER lógicamente se 
reconduce al marco normativo y de aplicación de las ayudas de Fondos Europeos, y que no alcanza a 
gestionar todo el plan de actuaciones y contexto en el que se mueven los municipios. No obstante, 
quedan plasmadas estas reivindicaciones. 

Dª. Natalia Lobeto pregunta también sobre la posibilidad de innovar tecnológicamente en el sector, 
concretamente a través de la eficiencia energética con la incorporación de un vehículo eléctrico.  

Dª. María Jesús Alonso informa de que es posible que exista una nueva medida de desarrollo 
tecnológico e innovación, a la espera de que pueda concretarse por parte del Principado de Asturias. 

Dª Paloma Silva echa en falta mayor capacidad de asociacionismo y de emprendimiento en la comarca. 

D. Miguel Ángel Fernández está de acuerdo con la promotora, y cita concretamente la necesidad que 
existe en la comarca de poner en marcha nuevos negocios de servicios a la población, más restauración, 
por ejemplo, una lavandería, dado el número de alojamientos existente en estos momentos. 

D. Diego Prado, responsable del Refugio sito en Brañagallones, cree muy necesario realizar un ejercicio 
de autocrítica. En su opinión y vista la evolución de su negocio, observa cierta evolución negativa. 
Asimismo, y en base a su experiencia laboral en otros territorios (Baleares y Pirineos), advierte del 
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peligro de perder la esencia de la comarca y convertirse en un destino masificado, en contradicción con 
el slogan “Asturias, paraíso natural”. 

D. Miguel Ángel Fernández, alcalde del concejo, piensa que la existencia de un bar-tienda en cada pueblo 
debería ser casi obligatorio. Asimismo, se muestra totalmente contrario a la equiparación legislativa en 
zona rural y urbana, siendo necesario un trato diferencial para la comarca, al objeto de favorecer la 
puesta en marcha de nuevos proyectos. 

Respecto a las deficiencias observadas en la carretera de Arniciu, confiesa haber hablado recientemente 
con el consejero, quien le transmitió que alguna idea tenía prevista respecto a esta vía de comunicación. 

D. Ángel García representante de UGT en la Comarca, propone establecer un catálogo de actividades 
propias y/o singulares de la comarca, destacando por ejemplo la ganadería o la DOP Quesu Casín y 
apoyarlas con todas las consecuencias. 

Por otra parte, sería necesario detectar además que nuevas actividades y oportunidades de negocio son 
necesarios en la comarca. Una vez detectados, propone organizar jornadas de formación previamente 
a la apertura de las convocatorias al objeto de captar a posibles promotores que se establezcan en la 
comarca. Propone realizar estas jornadas de formación en concejos cercanos del centro de Asturias en 
los que Leader no tenga implantación.  

Como ejemplo, cree que habría que prestar mayor atención al sector socio-sanitario, en el que una 
lavandería y alguna empresa de comidas a domicilio son muy necesarias. 

Además, considera que las ayudas a jóvenes no deberían ser estrictas en cuanto al límite de edad, y 
propone que, si la diferencia es de poco tiempo respecto al límite admitido, se establezca una salvedad 
y se pueda acoger al beneficiario para recibir la ayuda. 

D. Miguel Ángel Fernández interviene para insistir en las muchas necesidades que existen en el concejo 
y en la comarca. Considera que hay que tratar con mimo a todo aquel emprendedor que se acerque a la 
comarca, puesto que emprender aquí lo considera un acto de valor. 

Insiste en la necesidad de crear servicios de asistencia domiciliaria, teniendo en cuenta el 
envejecimiento de la población; informa de la puesta en marcha en breve plazo de una nueva vía eléctrica 
que procederá de Piloña y permitirá evitar los apagones que sufría el concejo con los inconvenientes 
añadidos, además de estar más cerca la llegada de la fibra óptica al concejo. 

Dª. María Jesús Alonso agradece la asistencia a todos los presentes invitándolos a seguir aportando 
ideas para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo. 

Se da por concluida la Mesa, siendo las 14:30 horas. 
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ACTA DE PARTICIPACIÓN 

MESA TERRITORIAL DE LAVIANA “PARTICIPACION CIUDADANA EN LA ELABORACION DE LA 
ESTRATEGIA DE DESARROLLO LOCAL PARATICIPATIVO EN LA COMARCA DEL ALTO NALÓN” 

Viernes 7 de julio de 2023 

ASISTENTES: 

• Dª Mª Jesús Alonso Blanco 
• D.  Carlos Enrique Camporro Rodríguez 
• Dª. Marta Suárez Rodríguez 
• Dª Jacoba García Alas 
• D. Cándido Vallina Cuesta  
• D. Diego Barbón Barbón 
• D. José María González Fernández 
• D. José Otero Martínez 
• Dª. Florentina Delgado Villar 
• Dª. Aida Fuentes Concheso 
• Dª. Sonia Coto Sánchez 
• D. José Vicente Álvarez Sánchez 
• Dª. Catarina Valdés Pozueco 
• D. Javier Sánchez Sánchez 

 

Comienza la sesión a las 12:00 horas del 7 de julio de 2023 en el Centro de Desarrollo e Innovación del 
Alto Nalón (CIDAN) de Laviana.  

Dª María Jesús Alonso explica las razones para convocar la Mesa, resumiendo los pasos a seguir para 
la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo en la Comarca del Alto Nalón para el 
nuevo período Leader 2021-2027. 

Una vez realizada la exposición, traslada la palabra a los asistentes como verdaderos protagonistas del 
encuentro, con el fin de recoger sus inquietudes, necesidades y sugerencias. 

En primer lugar, pide la palabra Dª Catarina Valdés, quien cree muy importante elaborar una buena 
estrategia, mostrándose interesada en contribuir a la misma y en saber de qué forma podría hacerlo. 

Dª. María Jesús Alonso agradece su interés y explica que a la estrategia puede contribuirse de diferentes 
maneras, aportando ideas en esta misma reunión, a través de la encuesta de participación, a través de 
las alegaciones previstas y a través de cualquier medio que se considere (mail, teléfono, etc.) 

D. José Otero está interesado en saber la difusión que tuvo la encuesta, especialmente en lo que afecta 
a los promotores y empresarios de la comarca que participaron en convocatorias Leader anteriores.  

Dª María Jesús Alonso le hace saber que el GLA Alto Nalón dispone de una base de datos de consultas 
de promotores desde sus comienzos en 2002, de los que algunos han llevado a buen puerto su idea y 
se han convertido en empresarios/as. La encuesta se ha hecho llegar a todas y cada una de las personas 
incluidas en la base de datos, desde 2002 hasta el día de hoy.  

D. José Otero vuelve a interesarse, en esta ocasión, por los posibles cambios que puedan contemplar 
las Bases Reguladoras de la siguiente convocatoria Leader.  

Dª María Jesús Alonso cree que posiblemente se introducirán cambios, lógicos al cambiar de Periodo 
de Programación; aunque en el momento actual estamos en una fase previa de Elaboración de 



22 
  

Estrategias. Posteriormente la Consejería en su condición de Autoridad de Gestión aprobara las distintas 
medidas y líneas de actuación a ejecutar con el nuevo programa LEADER 2023-2027 y en una fase 
posterior se elaborarán las nuevas Bases Reguladoras de las ayudas. Por lo que en este momento no 
sabría trasladar a los participantes de la reunión el contenido de las nuevas bases reguladoras de las 
ayudas LEDER: 

Dª Florentina Delgado pregunta si puede acceder a las ayudas cualquier tipo de empresa 
independientemente del sector económico en el que se englobe. 

Dª María Jesús Alonso explica los requisitos existentes en las diferentes convocatorias Leader desde 
su inicio y para los distintos sectores. Destaca la evolución habida en cuanto a la apertura a nuevas 
actividades, habiéndose ampliado el abanico desde la puesta en marcha de Proder, especialmente en 
los núcleos de población superiores a 500 habitantes como puede ser el caso de la cabecera comarcal, 
Pola de Laviana. 

Respecto a las mesas y reuniones de participación para la elaboración de la Estrategia Leader, informa 
de las previstas para el lunes y martes próximos, dedicadas al sector de asociaciones y al territorio de 
Sobrescobio. Respecto a la primera, y en función de la asistencia más o menos representativa, podría 
dar lugar a otras convocatorias de reunión para tomar el pulso a los colectivos de jóvenes y mujeres, 
dado el protagonismo que deberán de adquirir en el próximo período de programación. Todo ello con el 
fin de captar fondos y de un mayor desarrollo de la comarca a todos los niveles. 

Dª. Catarina Valdés, presidenta de la Asociación de Empresarios del Nalón está totalmente de acuerdo 
con lo expuesto por Mª Jesús, y considera además que los programas Proder y Leader fueron muy 
beneficiosos para la comarca, y los negocios y actividades empresariales de los 3 municipios del Valle 
del Nalón han logrado muchas ayudas y muchos incentivos gracias a la ejecución de los Programas 
PRODER Y LEADER en estos 20 años. 

A continuación, destaca la importancia que tiene en el mantenimiento de la actividad empresarial el 
relevo generacional. Ante el envejecimiento de la población y la pérdida de población joven, junto con 
su emigración, el relevo en la empresa familiar es cada vez más difícil, con todo lo que ello conlleva de 
cierre de empresas y falta de actividad. Pone como ejemplo aquellos beneficiarios de ayuda Leader que 
actualmente tienen más de 60 años y que están próximos a la edad de jubilación. Pregunta si una venta 
de negocio en las mismas condiciones sería subvencionable para el comprador. 

Dª. María Jesús Alonso le contesta que en esas condiciones la compra como tal no sería auxiliable, 
pues el inmovilizado sería en su totalidad de segunda mano. Sí sería auxiliable la venta de un negocio 
en la que el nuevo titular realice inversiones bien en la reforma de un local o en la adquisición de nuevo 
inmovilizado. Estas nuevas inversiones podrían considerarse como inversión auxiliable dentro del 
proyecto. 

De alguna manera, está cuestión fue solventada en algunos casos con la implementación de la medida 
6.2 Ayudas a puesta en marcha de actividades no agrícolas en las zonas rurales, más conocida como 
Ticket rural. Para ello, el promotor deberá encontrase en situación de desempleo durante los 3 meses 
anteriores a la fecha de solicitud de ayuda, y deberá confirmarse que no haya estado dados de alta 
como autónomo en la misma actividad en la que se solicita la ayuda en los últimos tres años. En el caso 
de esta medida sí se contempla el relevo en un negocio sin necesidad de realizar inversiones. 

Respecto a los posibles cambios sobre los que anteriormente se mostraba interesado D. José Otero, 
Dª. Mª Jesús Alonso responde que hay posibilidades de que las ayudas, además de a fondo perdido, 
puedan tener la forma de avales o subvención a intereses 



23 
  

Dª. Florentina Delgado pregunta si las ayudas serán para modernización de empresas además de para 
las de nueva creación. 

Responde afirmativamente Dª. María Jesús Alonso. Pone como ejemplo algunas ayudas concedidas a 
varios negocios en la comarca, que acuden a la línea de modernización con la adquisición de nuevos 
equipos y maquinaria de mayores prestaciones e innovaciones tecnológicas. 

En resumen, los participantes consideran muy necesario que el Leader contemple tanto la nueva 
creación de empresas, como la modernización y el relevo generacional. 

Por último, algunos de los presentes muestran su sorpresa porque desde Leader no se considere 
auxiliable al sector ganadero. Le consta que desde Caso se ha reivindicado la inclusión de este sector 
como beneficiario de ayudas Leader. 

Responde Dª. Mª Jesús Blanco que no se trata de un no como tal, sino que la administración dispone 
de otras líneas de ayuda específicas, en las que sí se contempla tanto la incorporación de nuevos 
ganaderos como las mejoras en las explotaciones. Lo mismo ocurre con las industrias agrarias, 
derivando hacia Leader o no según se traté de micropyme, pequeña o mediana empresa. Pone como 
ejemplo a la empresa lavianesa Cárnicas José Tomas, S.L., la cual fue beneficiario de ayuda con la 
consecuente creación de empleo. Un segundo proyecto no pudo ser auxiliado por Leader puesto que la 
empresa sobrepasaba el umbral de los 10 trabajadores dejando de ser micropyme y teniendo que ser 
derivada, por tanto, hacia otras líneas de ayuda establecidas por la Consejería de Medio Rural y Cohesión 
Territorial. 

Dª. María Jesús Alonso agradece la asistencia a todos los presentes invitándolos a seguir aportando 
ideas para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo. 

Se da por concluida la Mesa, siendo las 13:15 horas. 
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ACTA DE PARTICIPACIÓN 

MESA TERRITORIAL DE SOBRESCOBIO “PARTICIPACION CIUDADANA EN LA ELABORACION DE LA 
ESTRATEGIA DE DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO EN LA COMARCA DEL ALTO NALÓN” 

Martes 11 de julio de 2023 

ASISTENTES: 

• D. Marcelino Martínez Fernández 
• Dª Mª Jesús Alonso Blanco 
• D.  Carlos Enrique Camporro Rodríguez 
• Dª. Marta Suárez Rodríguez 
• Dª. Tensi Carmona Miyares 
• Dª. Mª Begoña González González 
• D. José Guido González Álvarez 
• D. Daniel Díaz Armayor 
• Dª. Mª Teresa Isabel Busto López 
• Dª. Berta Suárez Hevia 
• Dª. Irma Mª Fernández González 
• D. Pablo Álvarez Sánchez 
• D. Manuel Fernández Martínez 
• Dª. Lidia Jiménez López 
• Dª. Silvia Armayor Lario 
• Dª. Liliana Gonzalez Torre 

 

Comienza la sesión a las 12:10 horas del 12 de julio de 2023 en el salón de plenos del Ayuntamiento de 
Sobrescobio (Rioseco). 

Dª María Jesús Alonso toma la palabra y expone los motivos de la convocatoria, resumiendo los pasos 
a seguir para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo en la Comarca del Alto 
Nalón para el nuevo período Leader 2021-2027. 

Una vez realizada la exposición, traslada la palabra a los asistentes como verdaderos protagonistas del 
encuentro, con el fin de recoger sus inquietudes, necesidades y sugerencias. 

En primer lugar, interviene el alcalde de Sobrescobio y presidente del GLA Alto Nalón, D. Marcelino 
Martínez, para informar a los asistentes que recogiendo el sentir unánime de todo el sector ganadero 
de la comarca, desde un primer momento se defendió desde el Grupo de Desarrollo del Alto Nalón la 
inclusión de los sectores ganadero y forestal como beneficiarios de ayuda Leader, sin que se haya tenido 
en cuenta esta reivindicación por parte del Principado, salvo en el período Proder, en el que el Grupo sí 
financió actuaciones de modernización para el sector ganadero, lo que resultó todo un éxito, dado el 
volumen de operaciones financiadas y la simplicidad y rapidez en la tramitación de las ayudas. 

Dª. Tensi Carmona está de acuerdo con lo expresado por el alcalde de Sobrescobio, lamentando que 
otros Grupos de Desarrollo no se unan a la reivindicación pues considera que algunos de ellos 
comparten con el nuestro necesidades comunes en lo que respecta a los sectores citados 

D. Marcelino Martínez solicita a los presentes su participación a través de la encuesta realizada al 
efecto, así como difusión de la misma con el fin de captar sugerencias por parte de todas aquellas 
personas que están interesadas. A pesar de ello, puntualiza que la encuesta resulta farragosa a la hora 
de su cumplimentación, es demasiado técnica y no está adaptada a sus destinatarios, los habitantes 
del mundo rural. 
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D. Daniel Díaz, representante de empresa dedicada al sector forestal, manifiesta las dificultades con las 
que se encuentra su empresa para acceder a ayudas. Piensa que el sector forestal debería ser incluido 
en el programa Leader y con una definición clara del alcance de estas ayudas, para que realmente 
lleguen al sector. Que además es un sector con mucho futuro en el Alto Nalón. 

Comparte su opinión Dª. Mª Jesús Alonso, informando que el límite para incluir ayudas del sector dentro 
o no del Leader está muy difuso actualmente y es necesaria una revisión para delimitar con exactitud 
qué actuaciones del sector forestal entrarían en Leader y cuáles no. Ofrece su compromiso para solicitar 
firmemente que el sector se incluya dentro de las medidas Leader. Más concretamente, cree necesaria 
una línea específica para el sector, puesto que actualmente lo engloba dentro de la medida destinada a 
las explotaciones agrarias. 

Todos los presentes se muestran totalmente de acuerdo con las anteriores opiniones, y consideran que 
debería incluirse otra línea específica para la ganadería, contemplando al menos ayudas a la 
modernización y a la comercialización, ya que el sector primario en la comarca, es básicamente sector 
ganadero y forestal. 

D. José Guido también se muestra de acuerdo con lo propuesto, solicitando incluso una DO para la 
carne de la comarca. 

Dª. Mª Teresa Isabel Busto hace mención a las posibilidades que ofrece la comarca para crear 
oportunidades de negocio con los frutos del bosque, y pone como ejemplo lo que se está haciendo en 
Francia, concretamente con la castaña. 

Dª. Mª Jesús Alonso recuerda a los presentes que en su momento se realizó una acción formativa 
precisamente para tratar de impulsar el inicio de actividad en lo que respecta a la castaña. El curso fue 
un auténtico éxito de participación, pero lamentablemente a día de hoy no llegó a cuajar ningún proyecto. 

D. Marcelino Martínez también reconoce las posibilidades de negocio que generaría la explotación de la 
castaña, si bien cree que existe un problema de partida como es la necesidad de saneamiento, 
resultando ésta una inversión difícil de asumir por su elevado coste. 

D. Pablo Álvarez también ve serias posibilidades, incluso con la avellana, de la que se han contabilizado 
14 variedades dentro del espacio natural de Redes. 

Dª Tensi Carmona destaca lo que se está haciendo alrededor de la castaña en comarcas como El Bierzo, 
aunque observa una diferencia muy importante: en León los montes son privados mientras que aquí son 
comunales. 

D. Pablo Álvarez considera imprescindible fomentar la cultura del emprendimiento en la comarca, sin la 
cual el dinamismo económico y social se resentiría. Como un buen ejemplo, cita la experiencia “La 
escuela va al mercáu”, impulsada por el CRA Alto Nalón. 

Dª. Irma Mª Fernández, como propietaria de un establecimiento hotelero, solicita más ayuda para la 
iniciativa privada. En su caso, opina que tanto la burocracia como las obligaciones a las que se ve 
sometida cada vez que emprende una iniciativa de la mano de la administración, dificultan mucho el 
desarrollo de la actividad y conducen al hartazgo y como consecuencia al estancamiento y a la falta de 
iniciativa para emprender nuevas actividades. 

D. Daniel Díaz, como empresario, es de la misma opinión. En su caso, ha solicitado ayudas y participado 
en proyectos con ilusión, pero las exigencias posteriores conllevan muchas obligaciones, y le hacen 
pensar si merece la pena implicarse.  
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La conclusión unánime en este sentido es que los negocios en el medio rural conllevan muchísimo 
esfuerzo y tienen una rentabilidad mucho menos acusada que en otros entornos más urbanos. 

Dª. Irma Mª Fernández insiste concretamente en la falta de personal cualificado y en la necesidad de 
crear una lavandería industrial para el sector de alojamiento. Solicita una disminución de la carga 
burocrática y más flexibilidad en la aplicación de la norma, lo que conllevaría cierta liberación en cuanto 
a la asunción de costes y a las obligaciones para poner en marcha nuevas ideas. 

D. Pablo Álvarez insiste en la necesidad de formación al emprendimiento. A continuación, pregunta por 
las posibles sanciones para un promotor/a que no lleve a cabo su proyecto y renuncie a la ayuda, 
suponiendo que el importe de la ayuda no se pueda destinar a otro proyecto. 

Dª. Mª Jesús Alonso le informa de la posibilidad que se da a través de la lista complementaria, cuando 
los fondos asignados al Grupo se agotan y los proyectos que quedan sin financiación pasan a una lista 
de espera (lista complementaria), ante la posible renuncia de algún proyecto que sí consiguió 
financiación en un primer momento. 

También se muestra interesado D. Pablo Álvarez en la posibilidad de financiar empresas que surjan al 
amparo del proyecto Agrocarrio. 

Dª. Mª Jesús Alonso le contesta afirmativamente, a medida que vayan surgiendo iniciativas y 
negocios vinculados a este interesante proyecto de Agrocarrio. 

Dª. Irma Mª Fernández pide una mayor colaboración público-privada y una mayor coordinación, para 
que todas las acciones que se emprendan desde la comarca obtengan el mejor de los resultados. 

Dª. Mª Teresa Isabel Busto propone la creación de un gimnasio en el concejo, al que podría asistir 
especialmente la población joven fomentando la práctica del deporte y evitando otras formas de ocio 
más nocivas. 

D. Marcelino Martínez toma nota de la sugerencia y se compromete a estudiarla. Informa además de la 
próxima puesta en marcha de una pista para la práctica del paddle y un circuito pum-track en 
Sobrescobio. 

Dª. Mª Teresa Isabel Busto, para cerrar la reunión, reivindica el orgullo de ser rural, y lamenta el éxodo 
de la población joven hacia el mundo urbano, quizás influidos por sus progenitores, para quienes ser 
ingeniero quizás tenga más valor que ser pastor. 

D. Marcelino Martínez y Dª. María Jesús Alonso agradecen la asistencia a todos los presentes 
invitándolos a seguir aportando ideas para la elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local 
Participativo. 

Se da por concluida la Mesa, siendo las 13:30 horas. 
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En paralelo a las reuniones sectoriales y territoriales para tomar el pulso de la comarca, durante la 
segunda quincena de junio se realizaron varias entrevistas (alcaldes, emprendedores y 
emprendedoras anónimas, representantes de las asociaciones profesionales) para conocer de 
primera mano sus inquietudes en la gestión de sus respectivos municipios y palpar la realidad de la 
ejecución diaria del Programa LEADER. 

 

ENTREVISTA CON ASOCIACIÓN REDES NATURAL ENTREVISTA CON EMPRENDEDORES 

  
  



28 
  

En el proceso de participación pública se presta especial atención a la convocatoria y difusión en 

todas sus fases para llegar al mayor número de ciudadanos e implicados. 

Uno de los instrumentos utilizados en el proceso de Participación Ciudadana ha sido la Encuesta 

online: 
- Se realiza la Encuesta online con la herramienta gratuita GOOGLE FORMS. 

- Se lanza mediante redes sociales (Facebook), página web y mailing, -durante los 

meses de JUNIO Y JULIO y se la publicita ampliamente. 

- A partir del 15 de JULIO se analizan los Resultados de la misma. 

Durante el mes de julio lanzamos la Encuesta de Opinión desde nuestra página WEB, REDES 

SOCIALES y todos nuestros canales de comunicación, tratando de llegar al mayor número de 

encuestados posible, al ser una herramienta muy eficaz para tomar el pulso a cada ciudadano de 

manera particular y anónima. 

Nos ha sorprendido gratamente el nivel de participación en ella, con casi 100 encuestas realizadas 

en el Alto Nalón, lo que nos sirve de referencia para conocer sus opiniones. 
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3. CONCLUSIONES DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN 

LA ELABORACIÓN DE LA EDLP 2023-2027 EN EL ALTO 

NALÓN. 

LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA nos ha permitido “enriquecer” el documento en el que se plasma la 
Estrategia de Desarrollo 2023-2027 con las aportaciones y la visión territorial de los implicados de 
uno u otro modo en el desarrollo socioeconómico de la comarca del Alto Nalón. 

Estas semanas nos hemos encontrado con mucho sentido común, mucha sensatez, con implicación, 
con rigurosidad y con una visión muy positiva de nuestra comarca, pero sin maquillar la realidad. 

Y esto nos ha reforzado y nos obliga a plantear a la Consejería de Medio Rural y Cohesión Territorial 
un Documento de Estrategia sólido y trabajado; acorde con la solidez del diagnóstico y análisis del 
proyecto de Cooperación LEADERANDO y con la firmeza de sus posiciones. 

De los diferentes encuentros, reuniones y consultas se extrae una primera conclusión clara:  

 El programa LEADER es una herramienta imprescindible en el desarrollo socioeconómico de 
los 3 municipios del Alto Nalón. Las empresas necesitan el apoyo del LEADER para acercarse 
a la comarca y para mantenerse en ella. Sin el apoyo del LEADER y del PRODER en nuestros 
pueblos no habría las empresas que están instaladas hoy, ni las personas que están 
trabajando en ellas, que en su gran mayoría viven en ellos. 

Las posiciones y opiniones de nuestra comarca pivotan en torno a estas ideas: 

 Hay que ayudar a consolidar los negocios en los pueblos. Ayudar a llegar es importante; pero 
lo es más aún permitir consolidarse y mantenerse en funcionamiento. Por eso, tanto como 
las ayudas iniciales, son necesarias más a medio y largo plazo medidas y enfoques que 
refuercen al empresariado de los pequeños pueblos, que eviten un goteo incesante de 
negocios, establecimientos, ganaderías y en definitiva FAMILIAS que se terminan en nuestro 
medio rural. 
 

 Hay que fomentar el emprendimiento y también el “entendimiento” de los emprendedores en 
el medio rural. Hay que conocer y dar visibilidad al esfuerzo de los pequeños empresarios 
por mantener los negocios en los pueblos de nuestra comarca, lo cual no es nada fácil. 
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 La ganadería, al igual que el sector forestal y el grandísimo potencial de nuestros bosques, 
son claves en la economía de la comarca y hemos de reforzar con el LEADER este potencial 
que nos identifica como territorio. 
 

 En nuestra comarca la proyección turística ha de ir a más; este sector es, y lo será más aún, 
la clave de nuestro desarrollo. 

 

 La burocracia, el exceso de trámites, en ocasiones accesorios o prescindibles, que no ponen 
el acento en lo verdaderamente esencial sino en lo superfluo, restan competitividad a 
nuestros negocios y, por ende, a nuestros territorios. Y esta situación, hay que atajarla ya 
con actuaciones ágiles y eficaces. Hay que prescindir de lo que es prescindible, y hay que 
centrarse en lo importante, en lo necesario. 

 

 

 El acceso a la financiación es un problema al que se tienen que enfrentar los emprendedores 
cada día.  Por eso se han recibido muy bien las nuevas líneas de ayuda junto a las 
subvenciones a fondo perdido: los instrumentos financieros de apoyo: financiación de 
intereses bancarios, avales y garantías para lograr que las entidades bancarias concedan los 
préstamos.  
 

 La descentralización funciona; acercar la Administración al medio rural es posible y lo está 
demostrando la metodología LEADER: con oficinas en los pueblos, con gestores cercanos al 
emprendedor, a los empresarios; con cercanía en el trato, con conocimiento del territorio, de 
las personas y de los proyectos que se quieren asentar en él. Eso no resta profesionalidad, 
al contrario, aporta eficacia y optimiza la gestión. 
 

 El futuro de nuestra comarca pasa necesariamente por sus empresas: tiene que haber 
empresas en el medio rural: empresarios y personas trabajando en esas empresas. Esas 
personas son las que optan y optarán por vivir en nuestros pueblos. Y son las que van a 
atraer los servicios al medio rural.  

 

 En un contexto más general se reclaman inversiones en infraestructuras. La igualdad de trato 
respecto de entornos urbanos y el equilibrio territorial hay que hacerlo realidad, con 
infraestructuras: en comunicaciones, en banda ancha, … 

 

Es unánime la percepción de que un LEADER fuerte puede ayudar mucho a que los pueblos de 

Asturias no se mueran despoblados; a que los jóvenes de nuestras comarcas, cada vez más 

cualificados, se encuentren en un entorno con recursos, con opciones, para que puedan elegir 

entre un futuro en Asturias o explorar otros escenarios, pero que sea siempre una decisión 

suya, no una imposición por falta de oportunidades en nuestros territorios. Y a la par, hemos 

de ofrecer un territorio atractivo que invite a nuevos pobladores a trabajar y vivir en él. Un 

territorio que ofrezca seguridad, garantía de futuro. 

Una de las conclusiones en las que hay rotundo consenso es que: EL PARAISO NATURAL ESTA 

AQUÍ, EN NUESTROS PUEBLOS, EL PARAISO EMPIEZA AQUÍ. Por eso es fundamental prestar 

atención a nuestros pueblos y a nuestro entorno natural. Esta visión optimista y positiva del 

medio rural tiene que verse reforzada con instrumentos, con actuaciones que permitan hacer 
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llegar esas opciones de futuro y esas oportunidades a los que desde afuera las buscan y a los 

que estando aquí las quieren aprovechar. 

Incorporadas las conclusiones que extraemos del proceso de participación, que nos permiten 

ajustar la Estrategia al territorio en el que se va a ejecutar, avanzamos en el documento final 

de Estrategia de Desarrollo Local Participativo del Alto Nalón 2023-2027, el cual elevaremos a 

la Asamblea General del Grupo de Desarrollo a celebrar el día 28 de julio en Sobrescobio para 

su aprobación preliminar. 

Finalizando el proceso de PARTICIPACIÓN con la EXPOSICIÓN PÚBLICA del documento de EDLP 

2023-2027 durante 10 días hábiles en el portal de transparencia de la WEB del GDR del Alto 

Nalón, de READER y del Principado de Asturias para con las alegaciones (en el caso en que se 

produzcan) presentarlo al Principado de Asturias para su aprobación. 

 


